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27省餐協促央行取消「刷卡費」

金都招遠港推10項目
香港文匯報訊（記

者 孫建玉）山東招
遠在11日參加「2011
煙台－香港戰略合作
暨重點服務業項目洽
談會」中，推出濱海
產業園區、金都物流
園區、黃金礦山機械
集群等10項目。
據了解，山東招遠

是中國第一產金大
市，黃金總產量佔全
國的七分之一，連續
30多年雄踞全國產金縣市首位，招金集團、中礦
集團等企業實力雄厚，獨享「中國金都」之美
譽。

啟動「大黃金」戰略 提升非金板塊
針對「後黃金時代」，本報記者對招遠市委書

記徐少寧進行了採訪。徐少寧介紹，山東半島藍
色經濟區建設上升為國家戰略，招遠必須以新的
理念謀劃發展目標。目前，招遠市通過實施「大
黃金」戰略，大力提升「五大非金產業板塊」，
積極構建多元化現代產業體系，加快推動經濟增
長由黃金主導型向新型產業支撐型轉變。
「十二五」期間，招遠將規劃實施藍色經濟區

重點項目100多個、總投資700億元，基本建立現
代海洋產業體系，海洋總產值年均增收15%以
上；到2015年，三項產業結構將調整為4:56:40，
黃金企業非金產業增加值、利稅比重分別達到
50%以上，高新技術產業產值佔規模以上工業比
重達到50%。到2020年，全面建成海洋經濟發
達、產業結構優化、人與自然和諧的藍色經濟
區。

香港文匯報訊（記者 于永傑）由山東省經濟
和信息化委員會和香港貿易發展局共同舉辦的
「2011年香港山東周－魯港先進製造業合作洽談
會」13日在港舉行。山東方面帶來了紡織、建
材、化工、電子信息等10大產業中的58家企業，
其間有16家企業與港方企業簽署了合作協議和合
作意向，涉及金額達179.3億元人民幣。其中過
億元的項目有14項，過十億元的項目1項，過百
億元的項目1項。
山東省經信委副主任李建生說，雖然香港有

93%的產業都是服務業，但並不意味 山東發展
先進製造業無需港參與。他說發展先進製造業離
不開信息、管理、金融的綜合配套，這正為香港
的現代服務業開闢了參與空間。他說希望通過此
次香港之行，與香港有關機構建立起長期合作的
框架，搭建信息、技術等交換的平台。

東營籲港企把握「黃藍」商機

江蘇10新政助推蘇北發展
香港文匯報訊（記者 沈婷、實習記者 段修泉 南京報道）包含5個省轄

市的蘇北區域是江蘇省整體發展的短腿，也被視為當地的後發增長極。
江蘇省政府日前召開新聞發布會出台10條新舉措，將重點在財力保障、
推進產業轉移、加強共建園區建設、支持科技創新等方面加大對蘇北的
支持力度。

首季GDP增12.8%達2190億
蘇北地區包括徐州、連雲港、淮安、鹽城、宿遷5個省轄市40個縣，屬

於江蘇欠發達地區。江蘇省發改委副主任張衛東表示，目前，蘇北五市
地區生產總值均突破千億元，承接的產業轉移項目正逐步由初加工向精
加工、由勞動密集型向資金技術密集型、由分散式向集群化發展，資本
流向機電、紡織和化工等領域。據悉，今年一季度蘇北地區實現GDP達
到2,190.59億元，增長12.8%，分別比全省、全國平均水平高出1.2個和3.1
個百分點。
張衛東表示，能否實現江蘇省「十二五」規劃目標，關鍵在蘇北，難

點也在蘇北。為此，江蘇省近日再度出台《關於促進蘇北地區又好又快
跨越發展的若干政策意見》，涉及財政、產業、科技、民生、基礎設施等
多領域，包括完善縣級基本財力保障機制、深入推動產業轉移、加強合
作共建園區建設、加強人才隊伍建設、切實保障和改善民生、提高對外
開放水平等。

更注重政策激勵及內生動力
據悉，此次江蘇十新政既有延續之前加大財政轉移支付、支持產業轉

移和加快基礎設施建設的「老辦法」，也更注重政策激勵和內生動力。張
衛東舉例稱，在南北合作園區建設上，力爭在兩年內全省共建園區建設
達到全覆蓋，其透露，「從今年起到2015年，依據年度考核評價結果，
對評價排名前10名的園區將分別給予500萬元財政獎勵資金」。
在土地、金融等生產要素方面，張衛東表示，對蘇北地區投放貸款增

速超過全省平均增速的銀行業金融機構，由省財政給予一定獎勵。並進
一步加大沿海灘塗圍墾開發力度，將中央財政補貼江蘇農村土地連片整
治項目資金重點向沿海灘塗圍墾傾斜，中央財政補貼資金27億元一半用
於沿海灘塗圍墾重大工程。此外，《意見》分別對蘇北交通、電力、信
息化、水利、環境等基礎設施建設和一批需抓緊推進的重大基礎設施項
目，提出相關支持政策舉措。

香港文匯報訊 （記者 于永傑、孫吉成）

香港山東周重要組成部分的「好客山東旅遊

推介會」昨日在港舉行。會上，山東省旅遊

局局長于沖為香港中旅、永安旅行社、康泰

旅行社、新華旅行社、美麗華旅行社、東瀛

遊旅行社等6家旅行社頒發了「好客山東旅

遊品質獎」。此次香港山東周上，山東方面

共簽約港資旅遊文化合作項目6個，涉及總

投資約92億美元（約598.3億元人

民幣）。

香港文匯報訊（記者 程相逢、見習記者 解詠荃 鄭州報道）近日，

由河南省餐飲協會牽頭，包括北京、上海、廣州、浙江等在內的全國27

個省市自治區餐飲行業協會聯名向中國人民銀行遞交了一封公開信，要

求取消銀行卡在餐飲、飯店行業刷卡時收取的2%的手續費，

否則將採取嚴厲措施力促此事的徹底解決。

山東旅遊業港簽近600億
6港旅社獲「好客山東旅遊品質獎」
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公開信中寫道，餐飲與飯店行業並不是高利潤
行業，而且隨 近年來原材料價格、人力成本、
能源價格以及房租的上漲，餐飲企業的盈利能力
持續下降。信中引述中國烹飪協會的調查數據
稱，2009年全國餐飲百強企業的平均利潤率為
10.43%，比2008年下降3個百分點。而與此同時
刷卡消費卻以每年10%以上的速度遞增，目前比
例已經超過30%，由此產生的2%手續費成本也
在猛增，企業負擔沉重。信中還以北京一家餐飲
企業為例，稱其每年的刷卡手續費將近700萬
元，佔利潤總額的15%左右。

推算年刷卡手續費106億
據信中的統計數據，2010年大陸餐飲行業營銷

收入為17,648億元，如果其中30%使用刷卡消
費，那麼每年的刷卡手續費用約為106億元。
據了解，刷卡消費收取手續費是1998年由央行

內部制定的，公開信指責此項收費「不僅明顯有
失公允，其費率的確定未進行過認真的調研、聽
證，也未經過物價主管部門的批准。收費標準缺
乏讓人信服的依據，實際上是行政干涉和行業壟

斷的產物。」因此要求中國銀聯、
央行能直面此事，採取積極措施，
盡快取消餐飲和飯店行業2%的刷卡
手續費。同時信中稱，與零售業的
刷卡費0.5%—1%的標準相比，餐飲
業正受到行業歧視。

年初致函人行未獲回覆
記者從河南省餐飲協會了解到，早在今年1月

份，河南、河北、上海、海南等13個省（市）烹
飪、餐飲、飯店行業協會就曾致函中國人民銀
行，要求取消2%的手續費，但一直沒得到正式
回覆，亦未看到其糾正不合理收費的相關文件，
於是引發了更大範圍的行業不滿。
河南省餐飲與飯店行業協會秘書長張海林告訴

記者：「在刷卡消費交易鏈上，商家全部是在為
銀行的攬儲付出和服務，銀行佔用了商家的人
力、財力、資源、空間、物力等等，而商家卻在
沒有任何收益的情況下被埋單，這顯然是極端不
公平的霸王條款，違反了商業活動中必須公平、
公正的基本原則。」

下一步或提行政訴訟
記者通過張海林了解到，對於他們的要求，

「中國銀聯並不希望牽涉他們，因為這個標準是
中國人民銀行定的」，而央行則表示，「手續費
不能說降就降，其他行業也說降怎麼辦？」目前
這封公開信依然未獲得央行的正式回覆，「根本
沒有人出來說話」，張海林表示他們下一步將考
慮提起行政訴訟，控告央行行政不作為。
有媒體報道，早在2004年，溫州就發生過50多

家餐飲企業因2%的刷卡手續費而暫停刷卡消費的
事件，同年深圳市46家零售商也聯合拒絕刷卡消
費；2005年，杭州多家餐館、商場也發生過聯合
罷刷，此後成都國美電器和上海永樂也向銀行刷
卡收費發出「單挑」。但在這些事件中，由於銀商
之間勢力懸殊，商家的要求大多沒有得到滿足。

■27個省市自治區餐飲行業協會聯名向中國人民銀行遞交
公開信，要求取消銀行卡在餐飲、飯店行業刷卡時收取的
2%的手續費。 資料圖片

魯先進製造業簽資179億

■招遠市委書記徐少寧。

香港文匯報訊（記者 涂若奔）山東省東營市政府昨
日在港舉辦了「東營．香港投資合作懇談會暨項目簽
約儀式」，多個企業即場簽訂18個項目。東營市市委書
記張秋波（見小圖）指出，「黃河三角洲高效生態區」
和「山東半島藍色經濟區」上升為國家戰略，為深化
該市與香港的交流合作提供了新的契機，為海內外廣
大投資者提供了更為廣闊的發展平台，希望港企抓住
由此帶來的巨大商機，到當地投資興業，推動共同發
展，實現互利共贏。

最年輕城市 發展潛力巨大
張秋波致辭時表示，香港是世界著名的金融中心、

貿易中心和航運物流中心，經濟發達、產業雄厚；東
營市則是內地「最年輕的城市」，區位優勢突出，自然

資源豐富，基礎設施完備，發展潛力巨大。兩地在經
濟、文化、教育等領域具有很強的互補性和良好的合
作基礎，近年來的經貿交流亦不斷深化。
他透露，目前已有52家港企進駐該市，包括香港盈

合投資公司、高原國際公司、香港協同資本集團、華
潤集團等著名企業，合作項目涉及石油勘探開採、化
工、環保材料、機械加工、汽車配件、石油裝備等領
域，另外還有一大批項目正在洽談推進，相信不久就
會取得進展。

魯唯一同納「黃藍」兩大戰略
在談及該市發展現狀時，張秋波指出，該市是山東

省唯一一個同時納入「黃藍」兩大國家戰略的城市，
去年全市實現生產總值2,360億元（人民幣，下同），人
均生產總值突破11萬元，居全國同級城市前列。「十
二五」期間該市將按照「黃藍融合、海陸統籌、一體
發展」的思路，全力實施這兩大國家規劃，力爭將該
市建設成為全國重要的高效生態海洋產業集聚區、海
陸統籌發展先行區、河海生態文明示範區和生態宜居
創業城市。
張秋波並指出，該市具備了良好的創業發展條件和

投資優勢，首先是投資空間巨大，由於當地的戰略性
新興產業、高新技術產業和海洋產業處在起步階段，
發展空間亦十分廣闊。其次是生產成本較低，土地資

源豐富，擁有國有未利用
土地452萬畝，開發成本
相對較低，勞動力資源充
足，與各大城市相比投資
回報較高。第三是配套能
力較強，社會民眾創業發
展的意願強烈，創業技能
和技術資本具有一定基
礎，產業協作配套能力比
較強。此外該市還具有消
費潛力巨大、發展環境優
良和公共服務設施齊全等特點，有利於外來投資者更
好地創業和生活。

山東周期間簽33.8億美元
據當地官員介紹，此次「香港山東周」活動期間，

東營與北冰洋公司總投資5億美元合作的太陽能硅片項
目、興源集團與香港興達集團投資2.25億美元合作的鋼
簾線項目、河口區與新加坡澳亞集團投資5,000萬美元
的牧場項目等一批重大項目都取得實質性進展，並成
功簽約。該市共簽約合同及協議項目24個，計劃總投
資33.8億美元，合同及協議外資8億美元，預計年內到
帳外資2億美元，將極大地推動黃藍兩大戰略和全市的
經濟建設。

■東營市昨日在港簽訂18個項目，圖為簽約儀式。
香港文匯報記者潘政祁 攝

其中投資額最大的兩個為中國海外集團投資的文昌
湖旅遊休閒項目、香港方特集團有限公司投資的養馬
島旅遊開發項目，總投資分別為30億美元（約195.1億
元人民幣）。
此外，香港華懋集團將以獨資形式在濟南建設華懋

龍洞旅遊商業綜合體項目，總投資12億美元（約78億
元人民幣），合同外資4億美元。預計年內到賬外資
5,000萬美元。將主要建設主題公園、星級酒店、生態
休閒設施等，總用地500畝。香港衛視、香港黃河實業
集團、 大集團等也分別同煙台、泰安、萊蕪等地簽
訂了旅遊文化開發項目。
于沖接受新華社記者訪間時表示，這次赴港成效顯

著，所簽旅遊文化項目涉及總投資92億美元，合同使

用外資19.7億美元。
于沖表示，此次來港山東省旅遊局重點推介的是：

在6月20日京滬高鐵開通後，山東旅遊面臨諸多新的發
展機遇，以及與香港旅遊業界探討如何借助香港旅遊
優勢提升山東旅遊產業的品質。

港優勢助魯提升旅業品質
于沖說，下一步山東旅遊將打造尼山聖地、泰山封

禪古道、古泉群和水滸、運河、古鎮等新觀光景區為
重點，培育具有鮮明中國文化特色、世界著名的文化
旅遊線。圍繞打造中國最大休閒半島，建設青島、煙
台、威海、日照四個濱海休閒度假酒店集群、長島國
際生態旅遊島、榮成好運角旅遊區和黃河口生態旅遊

區。 力開發溫泉、葡萄酒莊、郵輪、遊艇、養生、
理療等休閒度假新業態。

董耀中：合拓「一程多站」遊
出席推介會的香港旅遊業議會總幹事董耀中表示，

近年來區域合作已經漸成旅遊業發展趨勢，魯港應進
一步加大合作，有效整合資源，共同提升服務品質和
水準，通過「一程多站」式旅遊是兩地旅遊業在「互
補、互利、互贏」原則下得以更全面發展。
據悉，2010年山東省接待香港遊客38.1萬人次，同比

增長17.5%，列第四位，僅次於韓國、日本、台灣。今
年1至3月份，全省接待香港遊客8.13萬人次，同比增長
21.8%。香港也是山東的第一大出境旅遊目的地。

■山東省旅遊
局局長于沖
（中）向6家香
港旅行社頒發
「好客山東旅
遊品質獎」，
表揚他們對山
東旅遊業的貢
獻。


